

der an Grösse weder in London noch in Paris für diesen Artikel sich wiederfindet; dort sind die Erzeugnisse von ganz Deutschland, Paris und London, Alles was nur Spielwaaren heisst, in grösster Auswahl und zweckmässigster Aufstellung vorhanden, und zeigen dort in vergrösserter permanenter Ausstellung, was diese Firma in Wien in kleinerem Maasse zur Ausstellung gebracht hatte.

Die Collectivausstellung von Sonnenberger Spielwaaren hat unter der Leitung der dortigen Handels- und Gewerbekammer die Leistungen von 26 verschiedenen Ausstellern des Thüringer Waldes vereinigt und hierdurch eine interessante Darstellung von der grossen Bedeutung dieses Zweiges für die dortige Gegend geschaffen. Es sind kaum 30 Jahre her, dass in jenen rauhen Gebirgsgegenden mit der Fabrikation von Spielwaaren in bescheidenem Maasse begonnen worden ist; jetzt bestehen in Sonnenberg allein gegen 30 Firmen, die diesen Industriezweig cultiviren, und hierdurch einen jährlichen Umsatz von circa 5 Millionen Rmk. erzielen. Die hauptsächlichsten Artikel, welche dort erzeugt werden, sind: Schreipuppen, Balgwaaren, Puppenkörper, Puppenköpfe, Papiermachéthiere, Fuhrwerke aller Art, Papiermachéfiguren etc. Diese Waaren werden meist in der Umgebung Sonnenbergs durch kleinere Arbeiter angefertigt und den Kaufleuten überbracht, welche dieselben alsdann verpacken lassen und den Verschleiss besorgen.

In der Nähe von Sonnenberg, bei Steinach, ist die Griffel- und Schiefertafelfabrikation zu Hause; auch die allbekanntnen Schusser (Märbel) erblicken dort das Licht der Welt. Ein weiterer Industriezweig jener Gegend, zu den Spielwaaren gehörend, sind die Schaumperlen und die aus Glas gefertigten Weihnachtsbaumverzierungen, wie gefärbte Kugeln, Früchte und dergleichen.

Aber nicht nur in Sonnenberg und Umgegend, sondern im ganzen Thüringerwalde, von Coburg bis Gotha, in Hildburghausen, Waltershausen, Rodasch etc. ist die Spielwaarenfabrikation zu Hause. Kindermöbel, Porcellan-Kinderservice, mechanische Spielwerke, Porcellanbadekinder, Puppenköpfe, gekleidete Puppen und Puppenkörper werden in Masse gefertigt und beglücken die grosse und kleine Kinderwelt aller Länder und Völker. Wie viel Tausend Dutzend Puppen werden per Jahr im sächsischen Erzgebirge, in Schneeberg, in Magdeburg, in der Pfalz gekleidet!

Die fein lackirten und weissen Holzwaaren, als Gartenspiele, Fuhrwerke, Baukasten und Gesellschaftsspiele, vertraten die Firmen Heudorfer & Schüssler in Esslingen, und E. J. Pabst in Nürnberg; beide Häuser liefern gute Arbeiten, von dem letzteren kann man wohl sagen, vorzügliche. Ein sehr bedeutender Fabrikant dieser Art von Spielwaaren, der bereits benannte C. Gross in Stuttgart war leider nicht vertreten. Dagegen hatte Nürnberg noch viel Bemerkenswerthes